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Asociación de municipalidades ratifica 
alza en proyectos de agua potable 
Lo anterior se da luego de la polémica sobre eventuales reducciones presupuestarias en materia de iniciativas de este 
tipo, principalmente para el mundo rural. Este escenario fue analizado por consejero regional, dirigentes vecinales y 
autoridades locales, que apuntan a estar preparados para enfrentar la contingencia hídrica en la provincia. 

Redacción 
cronica(laestrellachiloe.cl 

lla comunidad isleña la 

información dada a co- 
nocer a mediados del mes 
dejulio, referente a una ba- 
ja asignación de recursos 
para el próximo año en 
cuanto a servicios sanita- 
rios rurales (SSR), aún lla- 

mados por su antiguo 
nombre de APR (agua pota- 
ble rural) en la región. 

Una reducción que 
preocupaba por las reper- 
cusiones que esto podría 
llegar a tener en este tipo 
de proyectos para la pro- 
vincia de Chiloé, principal- 
mente porque son muchas 
las localidades que se abas- 
tecen del líquido por me- 
dio de esta modalidad, da- 

do que la empresa conce- 
sionaria solo opera en ra- 
dios urbanos de Achao, 
Ancud, Castro, Chonchi y 

Quellón. 
“Para el presupuesto 

del año 2025 en la línea de 

la DOH (Dirección de 
Obras Hidráulicas) y APR, 
hay queseñalar que efecti- 
vamente se va a producir 
una leve baja en la asigna- 
ción de recursos para el 
próximo año”, reconocía 
en aquel entonces el sere- 
mi de Obras Pública en Los 
Lagos, Juan Fernando Alva- 
rado. 

Setrataba de una dismi- 
nución que alcanzaba los 2 
mil millones de pesos para 
la DOHa nivel regional. En 
este sentido, el consejero 
regional y presidente de la 
Comisión Chiloé, Nelson 
Águila, sostuvo se trataba 
de un presupuesto de 11 

mil millones de pesos, dis- 
minuyendo en casi $2 mil 
millones, a diferencia a lo 
destinado para el 2023, 
que correspondió a unos 
13 mil millones de pesos. 

“La explicación fue que 
no cuentan con todo el 
equipo humano y profesio- 
nal para poder desarrollar 
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En Chiloé hay una 
tremenda 
demanda en SSR y 
vamos a tener que 

esperar 
muchísimos años 
para poder 
concretar”. 

Nelson Águila, core. 
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todos los requerimientos, 
dado que esta función la 
cumplía Essal (hoy Sura- 
lis), pero ese contrato ya no 
está vigente, por lo tanto, 
lo tienen que desarrollar 
los profesionales de DOH”, 
remarcó el core. 

Añadió el exalcalde de 
Castro que “¿cómo este mi- 
nisterio no se preparó ante 
esta disminución de profe- 
sionales que sean capaces 
de poder elaborar estos 
proyectos de inversión?”, 

El consejero detalló que 
existen 92 requerimientos 

  

de proyectos de agua pota- 
ble, de las 242 iniciativas 

de la región. “En Chiloé 
hay una tremenda deman- 
da en SR y vamos a tener 
que esperar muchísimos 
años para poder concretar. 
No se va a poder dar solu- 
ción a todos estos requeri- 
mientos”, dijo. 

Un escenario que in- 
quieta a diferentes agrupa- 
ciones de este servicio bási- 
co en el territorio insular. 
“Con respecto a la baja de 
presupuesto de parte del 
MOP para proyectos de 
agua potable, a mí en reali- 
dad no me convence mu- 

cho ya que la cantidad de 
recursos que se devuelven 
por no gastos de todos los 
recursos es considerable, 
bastante, ahora si bien es 
cierto yo creo que falta 
más por hacer, mucho por 
hacer, no puede ser que 
hoy en día hayan comités 
de agua potable a nivel 
provincial que hayan sido 
levantadas a punta de ha- 
cha, picota y martillo”, sos- 

    

tuvo Águila. 
Sumó que “esto porque 

lamentablemente hay mu- 
chos APR que fueron le- 
vantados y que todavía si- 
guen funcionando en estas 
condiciones, en muy de- 
plorables condiciones. Se- 
guimos apuntando al pro- 
blema más grave dentro de 
la provincia, y no solamen- 
te en Chiloé sino que a ni- 
vel nacional, que es la ma- 
la gestión de jefes de depar- 
tamentos. Creo que todo 

esto pasa por una mala ges- 
tión, por no querer gestio- 
nar soluciones definitivas 
para los comités”. 

ACTUAR 
Asimismo, Jonathan Fa- 
rah, presidente de la Aso- 
ciación de Comités de 
Agua Potable Rural de Chi- 

loé, comentó que “a noso- 
tros efectivamente es lo 
primero que nos urge y 
nos llama profundamente 
actuar, es que llegando oc- 
tubre cambian las tempe- 
raturas y empieza a notar- 
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sela falta de agua sobre to- 
do en las zonas rurales, así 
que es una preocupación 
constante que tenemos”. 

“Nosotros ya tenemos 
planificada una reunión 
de la Mesa de Trabajo jun- 
toal MOP, DOH, DGA, para 

este 30 de septiembre en 
donde ahí vamos a tratar 

un tema en específico de 
los derechos de agua, pero 
también paralelamente 
tiene que ver como se es- 
tán preparando los dife- 
rentes APR para enfrentar 
la crisis hídrica que viene 
en el verano”, dijo el diri- 
gente. 

Añadió el líder social 
que “los camiones aljibes, 
si bien queremos que su 
uso lo vayamos eliminan- 
do, en el sentido de que los 

camiones aljibes vienen a 
solucionar una emergen- 
cia, entonces lo que noso- 
tros necesitamos es que los 
comités puedan estar pre- 
parados antes de la emer- 
gencia y prepararse para la 
emergencia”.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

16/09/2024
    $533.901
    $478.175
    $478.175

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      66.983
      20.174
      19.138
     111,65%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
0

Pág: 6



  

Actualidad LAE: 
LUNES 16 DE SEPTIEMBRE 2024 

:STRELLA 07 
  

LOS DIRIGENTES ESTIMAN QUE DESDE OCTUBRE SE VERÁ MÁS 
CLARO LA FALTA DE AGUA EN ALGUNOS SECTORES, 

Sobre la actualidad de 
esta temática, se refirió 
también el alcalde de Quei- 
len y presidente de la Aso- 
ciación de Municipalida- 
des de Chiloé, Marcos Var- 
gas (DC), quien explicó que 
“producto de la reunión 
quese sostuvo en Quellón 
hace algunos días atrás en- 
tre Asociación de Munici- 
palidades de Chiloé y nues- 
tros equipos técnicos, y los 
directores regionales y na- 
cionales del MOP, como se 

sabe ya a nivel de la opi- 
nión pública, secerró.el fu- 
turo Plan Bicentenario que 
va a marcar las obras más 

importantes del MOP el 
próximo año, el 2026, y el 
2027, con una mirada 

puesta en los 200 años del 
Bicentenario”. 

Adicionó que “en ese 
sentido concordamos ya la 
cartera de proyectos que va 
a tener este plan de inver- 
siones que tiene Chiloé en 
todas las áreas que tiene el 
MOP y en particular de 
agua potable. Cada comu- 
ha va a ver incrementados 
sus proyectos producto de 
lo mismo, por lo tanto la 
inversión en agua potable 
y otras líneas que tiene el 
MOP, se van a ver aumen- 

tadas ostensiblemente du- 

rante el año 2025, y tam- 
bién durante el 2026 pro- 

ducto de este acuerdo que 

hemos llegado con el Go- 
bierno”. 

  DÉFICIT HÍDRICO 
Si bien el territorio insular 
es una zona que se presu- 
meabundante en agua con 
una precipitación prome- 

   

dio de mil 800 milímetros 
cada 365 días, paradójica- 
mente en los últimos años, 
el mundo científico viene 
advirtiendo sobre las ame- 
'nazas que enfrenta el terri- 
torio debido al conflicto 
por el agua y las crisis hí- 
dricas estivales, que junto 
alos vacíos institucionales 
y legales, favorecen el uso 
irracional del vital elemen- 
to con efectos negativos pa- 
ra las comunidades, ade- 
más de la biodiversidad. 

De acuerdo a algunos 
datos elaborados por inves- 
tigadores de la Estación 
Biológica Senda Darwin y 
del Instituto de Ecología y 
Biodiversidad (IEB), respec- 
to a los usos prioritarios 
delaguaa nivel provincial, 
los números señalan que el 
98,9% de las personas esta- 
blece al agua como priori- 
dad para el “consumo hu- 
mano”, seguido por el “uso 
agropecuario” con un 
82,1% y notablemente se 
instala en tercer lugar el 
“uso medioambiental” con 
un 76,4%. 0 

  

Lo que nosotros 
necesitamos es 
que los comités 
puedan estar 
preparados antes 
de la emergencia 
(hídrica)”. 

Jonathan Farah, dirigente.   

Diputados piden medidas 
de protección ante el robo 
en casa de fiscal regional 
Francisco Henríquez 
cronica diariollanquihuec 

ras el robo en la vivien- 
da dela fiscal regional 

Carmen Gloria 
Wittwer, en la comuna de 
Puerto Varas, las reacciones 
nose hicieron esperar entre 
las voces cercanas al gobier- 
no. 

La ministra del Interior 

y Seguridad Pública, Caroli- 
na Tohá, indicó que “es un 
robo que está en investiga- 
ción. Cualquier análisis de 
que pudiera estar vincula- 
doa la investigación que (la 
fiscal) está llevando adelan- 
te, por ahora, es meramen- 
te especulativo”. 

Además, la personera 
expresó queel atraco node- 
bería afectar el trabajo de 
Wittwer en torno a las pre- 

suntas irregularidades de la 
ministra de la Corte Supre- 
ma, Ángela Vivanco, en 
una de las aristas del caso 

Audio. “No debería tener 
ningún tipo de influencia” 
enla investigación contra la 
jueza, dijo, “porque toda la 
información relevante de 

una investigación está res- 
paldada”. 

Según trascendió, el ro- 
bo habría sido perpetrado 
por tres sujetos, al medio- 
día del sábado, cuando en la 

casa dela fiscal regional no 
había moradores. 

Tras las primeras ins- 
trucciones del Ministerio 
Público, se encomendó rea- 
lizar las diligencias al Labo- 
ratorio de Criminalística de 
Carabineros (Labocar). 

El comandante Héctor 
Torres, prefecto de los servi- 
cios de la Prefectura de Ca- 

rabineros Llanquihue, acla- 
ró que los insumos sustraf- 
dos corresponden a objetos 
de carácter personal. “Has- 
ta el momento no tenemos 
ninguna evidencia que nos 
hable de alguna sustrac- 
ción de algún documento o 
alguna información relati- 
va al cargo que desempeña 
la fiscal”, explicó el oficial. 

La preocupación respon- 
de a que la semana pasada, 

  

Hecho delictual generó inquietud, por cuanto la 
abogada investiga aristas del caso Audio. 

CEDIDA. 

    
Wittwer fue designada por 
elfiscal nacional, Ángel Va- 
lencia, para encabezar la in- 
vestigación por las presun- 
tas irregularidades que in- 
volucra al abogado Luis 
Hermosilla y a la suspendi- 
da ministra Vivanco, por 
tráfico de influencias y ne- 
gociación incompatible. 

La fiscal regional tam- 
bién está a cargo de las pes- 
quisas en torno la relación 
entre la pareja de la magis- 
trada Vivanco, el abogado 
Gonzalo Migueles, y el fis- 
cal regional de Aysén, Car- 
los Palma, a raíz de una 
conversación en el teléfono 
de Hermosilla, que da cuen- 
ta de presuntos ofrecimien- 
tos irregulares entre am- 
bos. 

  

El diputado por el distrito 
26, Alejandro Bernales (PL) 
cree necesario proteger a 
fiscales a cargo de esta in- 
vestigación y estimó que el 
robo al inmueble de la fis- 
cal regional no es una coin- 

ENTRE LAS PRIMERAS DILIGENCIAS DEL LABOCAR, SE CONSIDERÓ LA REVISIÓN DE CÁMARAS DE SEGURIDAD, 

cidencia. 
“Estoy de acuerdo con 

que las personas que inves- 
tigan el caso deben tener 
protección personal. Lo 
ocurrido con la fiscal no me 

parece coincidencia. Hay 
que tomarse en serio una 
posible señal de amedrenta- 
miento”, explicó. 

Para el parlamentario li- 
beral, este tipo de robos de- 
ben ser considerados de for- 
ma especial. “Hay que re- 
cordar que en la región se 

investigan otros casos de 
connotación pública y polf- 
tica, como lo del municipio 
de Puerto Montt”, agregó. 

En tanto, el diputado 
Héctor Ulloa (ind. pro PPD), 
calificó la situación como 
preocupante. “Sería alar- 
mante que el robo estuvie- 

ra vinculado con la investi- 
gación que se está llevando 
a cabo, aunque los infor- 
mes extraoficiales apuntan 

que se trata de un robo co- 
mún. No obstante, es una 

situación grave que la má- 
xima autoridad regional del 

Ministerio Público haya si- 
do víctima de un robo, en 
circunstancias que investi- 
ga el caso Audio, ya que la 
gente se pregunta entonces 
¿qué pasa con la seguridad 
del ciudadano común y co- 
rriente?”, estableció. 

Ulloa considera que las 
medidas de protección pue- 
den ser una alternativa pa- 
ra garantizar el trabajo de 
investigación que lidera la 
fiscal Wittwer. “Espero que 
el incidente no esté relacio- 
nado con la investigación, 
que la fiscal pueda conti- 
nuar con el riguroso traba- 
jo que está”, acotó. 

Quien discrepa sobre la 
medida de protección, es el 
diputado Jaime Sáez (FA). 
“Esoesalgo que debe deter- 
minar el propio Ministerio 

Público y los organismos de 
seguridad”, expresó el inte- 
grante de la Comisión de 
Hacienda. Dijo que fue un 

hecho “curioso” y espera 
que la fiscal regional sólo 
haya sido víctima de delin- 
cuencia común. (
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